

# DIARIO MERCANTIL

## DE CADIZ,

DEL LUNES 7 DE ENERO DE 1828.

### SAN JULIAN, MARTIR.

El Jubileo de las 40 horas está en la iglesia S. Felipe Neri.

#### *Afecciones astronómicas de hoy.*

Sale el sol á las 7 h. y 07', y se oculta á las 4 h. y 53'.

#### *Afecciones meteorológicas de antes de ayer.*

<i>Epocas del dia.</i>	<i>Barómetro.</i>	<i>Termóm.</i>	<i>Vientos.</i>	<i>Atmósfera.</i>
A las 9 la mañana.	30, 1, 30	57 0.	NE.	Claro.
A las 12 del dia....	30, 0, 50	58 5.	Ventol.	Idem.
A las 6 de la tarde.	30, 0, 30.	58 0.	Id.	Idem.

#### *Mareas en esta bahia.*

1.ª Altamar á las 4 h. 48' mad.      2.ª Altamar á las 5 h. 5' tard.  
 1.ª Bajamar á las 10 h. 57' mañ.    2.ª Bajamar á las 11 h. 14' noh

#### *Madrid 31 de Diciembre.*

Segun los partes del 26 y 27 del que acaba, SS. MM. seguian en Barcelona sin novedad en su importante salud.

Un botanico español que despues de haber hecho servicios importantes á la botanica de su patria, se ocupa en el dia en estudiar y escribir obras apreciables sobre las plantas que vegetan en reinos estrangeros ha publicado un escrito sobre la *conaturalizacion de la cochinilla en el mediodia de España*, en el que dá cuenta de los esfuerzos de la sociedad economica de Cadiz para aclimatar en la Isla Gaditana el precioso insecto americano, habla de las remesas hechas por dicha corporacion á Murcia, Valencia, Motril, Malaga, Sevilla &c., y despues de ensalzar el celo é inteligencia que han mostrado en este asunto los amigos del pais en que nacieron Columela y Mutis, cita-

2  
do con particular recomendacion al difunto D. Antonio Cabrera (1), recuerda los felices resultados que tuvo años ha en Valencia y en Aranjuez el cultivo y elaboracion del añil; que en uno de los jardines de Malaga vejeta con lozania y lleva fruto abundantísimo el café; que el té oriental requiere aun ménos calor que el naranjo; que en Malaga vejeta tambien al aire libre el arbol de Cuba llamado *quiebra-hacha* por su madera durísima; que igualmente prosperarian el cedro de America, las caobas y otros muchos arboles útiles por sus maderas preciosas ó por otras cualidades no ménos importantes.

El sabrosísimo chirimoyo y el aguacate conaturalizados ya en varios puntos del Mediodia de España, deberian propagarse con abundancia, pues sus productos es indudable que recompensarian los trabajos del labrador con ganancias considerables. Los arenales de la costa del Mediodia y acaso tambien de las del Poniente, deberian estar convertidos ya en praderas de precioso heno con la yerba de Guinea (*Panicum jumentorum*). En fin las sociedades economicas y los grandes propietarios ilustrados verán en estos hechos y en otros muchos que aqui se omiten, la gran probabilidad, por no decir evidencia, de poder conaturalizar en España los productos mas preciosos de la America. Esta adquirió los productos mas ricos de la agricultura de su Metropoli, y los peninsulares nos vemos en la precision de principiar de nuevo á conquistar los de la agricultura americana. En la actualidad es absolutamente indispensable una mudanza en la agricultura peninsular, porque cultivandose ya en grande la vid, el olivo &c., así en la America española como en la inglesa, no necesitarán dentro de algun tiempo de los productos de la agricultura española, y esta se verá en la precision de cambiar de cosechas si se ha de sostener la poblacion y riqueza agraria de la península.—*T. J. Serrano.*

### C I E N C I A S.

Ya hemos hablado en este diario del método inventado por el Dr. Civiale, de Paris, para deshacer ó triturar la piedra dentro de la misma vejiga. Los resultados de esta invencion son admirables, y el mismo Dr. Civiale acaba de publicar una obra

---

(1) No hace muchos meses que el que suscribe este artículo tuvo el gusto de oír un elogio encarecido de los conocimientos en botanica del Dr. Cabrera al sabio botanico ingles Mr. Webb, quien con un entusiasmo heroico por la ciencia de las plantas acaba de recorrer herborizando parte de la Peninsula española y del imperio Marroqui, acompañado del Sr. Nardo, botanico catalan, y discipulo de la cátedra de Barcelona.

acerca de esta materia con este título: *De la litotricia ó trituración de la piedra en la vejiga.*

Esta obra dá á conocer en todos sus pormenores este descubrimiento, el mas importante de cuantos se han hecho hasta ahora en la cirugía, pues se reduce á triturar y estraher por la via natural los cálculos ó piedras que se forman en la vejiga. Esta operacion á la cual la academia de Paris ha dado el nombre de *Método Civiale*, es de poco dolor, sin peligro, y se hace felizmente en lugar de la terrible de la talla. Basta decir que la Real Academia de ciencias ha adjudicado á Mr. Civiale un premio de 16.000 francos: que S. M. el Rey de los Países-Bajos le ha enviado una medalla de oro, y que varios ministros han suscrito á su obra, cuya dedicatoria se ha dignado admitir S. M. Carlos X para indicar la importancia del servicio que este cirujano ha hecho á la humanidad y á las ciencias. El libro de Mr. Civiale hará época en los anales de la cirugía. Un tomo en 8.º con cinco láminas.

### CORREOS AEREOS.

Hemos hecho mérito en otra ocasion de este industrioso medio de comunicacion, del modo como lo emplearon algunos pueblos y de la utilidad que podria sacarse de él, y hace poco hemos leído en un periodico estrangero que el 30 de Julio fué á parar á un palomar de Rotterdam un palomo que llevaba debajo de una ala un billete fecho en Londres, con el estado de los fondos públicos. Sin duda se habia extraviado, pues parece que su destino era Amsterdam, y estaba señalado con el num. 380.

### JURISPRUDENCIA INGLESA.

Mr. Rex, abogado de Grenoble ha publicado una obra muy completa sobre las instituciones judiciales de Inglaterra. Un crítico frances aunque reconoce cuan dificultoso es penetrar las interioridades de la administracion de la justicia en Inglaterra, confiesa que la obra de Mr. Rex destruirá mucha parte de la preocupacion que hay en Europa acerca de la pretendida superioridad de la organizacion de la jurisprudencia inglesa, comparada con la de Francia y otras naciones, que no se han detenido en admitir en sus sistemas legales las reformas que han hecho necesarias el cambio que ha habido en las costumbres é intereses de la Europa moderna.

Por providencia del Sr. Juez civil de esta plaza, ante mí, en los autos de la testamentaria concursada de Doña Bernarda Lopez de Zaldivar, se ha mandado la venta en publica su-

4  
basta de dos casas num. 97 y 98, en la calle de S. José de esta ciudad, por término de treinta días, con reserva del señalamiento para el remate en el mayor postor, con rebaja de la tercera parte del valor en dichas fincas, consistentes el de la primera que es de dos cuerpos de fábrica antigua en 118.566  $\frac{2}{3}$  rva., y el de la última de cuatro cuerpos de la misma fábrica en 136.091  $\frac{1}{2}$  rs. de la propia moneda. Lo que se anuncia al público y que se admitirán las posturas y mejoras que se hicieren siendo arregladas. Cadiz 5 de Enero de 1828.—Francisco Melendez, escribano público.

#### AVISOS.

Los Sres. suscritores al *Diccionario geográfico estadístico de España y Portugal* se servirán pasar á recoger el tomo 8.<sup>o</sup> y abonar el 9.<sup>o</sup> á la librería de Hortal y Compañía, plazuela de S. Agustín.

En el café del Comercio, calle de S. Francisco de esta ciudad, á cargo de D. Francisco Zelis, se hallan reunidos desde hoy para satisfacer la curiosidad y lectura de todos los concurrentes á él y demás individuos que gusten honrarle, además de la Gaceta de Madrid y periodicos de esta plaza, los Diarios de la Corte, Barcelona, Zaragoza, Tarragona, Valencia y Sevilla, como igualmente las Crónicas de Gibraltar y periodicos franceses permitidos por el Gobierno; cuya noticia pone en conocimiento de este público á quien desea complacer por lo que pueda interesarle.

En Sanlúcar de Barrameda se halla en arrendamiento una casa con café y fonda nombrada de la Corona, situada en la calle del Torno de Madre de Dios. Los que quieran entrar en ajuste con muebles ó sin ellos pueden acudir á su dueño D. Pedro Lagorio, que vive en la dicha calle, núm. 59  $\frac{1}{2}$ .

**NACIMIENTO.**—En la calle de la Compañía se manifestará un primoroso Nacimiento de figuras de movimiento, adornado con 16 vistosas decoraciones y la adoración de los SANTOS REYES: concluyendo con un hermoso jardín, en el que habrá una fuente con juegos hidráulicos interpolados con varios fuegos artificiales.—Se empezará á las 7.

**TEATRO PRINCIPAL.**—Función particular á beneficio del Sr. José Carrero, supernumerario de la compañía dramática.—*La virtud y la inocencia arrastrada hasta el suplicio por el hipócrita criminal* (comedia en cinco actos).—*Una famosa tonadilla.*—*El Ole.*—Los cómicos cautivos en Argel (sainete).—A las 7.

CON REAL PERMISO

---

En la imprenta Gaditana calle de D. Carlos, núm. 69.